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巴黎奥运会火炬传递的
首张华人面孔
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海门纺织品“启航出海”

江苏省南通市海门区是著名纺织之
乡。上世纪 70年代，叠石桥只是一座乡间
小桥，安静地横跨在层层石片之上。80年
代初，绣品生意逐渐在其周边兴起。到了
90年代，这座“小桥”见证了绣品市场向
纺织市场的迅速转变。21世纪，随着中国
纺织业蓬勃发展的出海潮，位于海门西北
部的叠石桥国际家纺城成为中国最大的家
纺专业市场，从这里生产的纺织品远销全
球5大洲130多个国家和地区。

叠石桥的华丽转身，离不开叠石桥率
先“走出去”的侨商朱仲辉等人努力。起
初，朱仲辉只是一名普通的猫匾销售员，
凭借在长江沿岸城市卖货的经历积累了一
定的销售经验。随着改革开放大潮，他做
起了自己的生意。朱仲辉于 1991年开始经
营服装厂，主要做服装、皮装的加工，随
后进军家纺行业。

1992 年，朱仲辉通过一家外贸公司获
得了来自匈牙利的首笔外贸订单。在交易
初期，由于语言不通，双方只能用纸笔进
行交流。一张张写着数字的纸张见证了中

国纺织品“启航出海”的过程，生意就这
样慢慢做起来。试水服装厂、拓展家纺产
品业务、创建服装家纺外贸企业，不到两
年的时间，朱仲辉的企业便成功开拓了国
际市场，成为海门最早涉足服装家纺出口
的外贸企业之一。“当时产品主要销往匈牙
利和波兰，每年的销售额就达到了几百万
元人民币，这也是我人生的第一桶金。”朱
仲辉说。

2000 年，三星镇政府将叠石桥绣品城
改造为大型家纺城，并向社会公开招标，
朱仲辉一举中标。如今叠石桥国际家纺城
成为全球家纺产品的主要供应商之一，其
国际影响力与日俱增，被誉为中国的“法
兰克福”。一人富，富一家；大家富，富一
片。在朱仲辉等出海侨商的带动下，越来
越多从事绣品生意的商人和企业踏出南通
海门，将中国的纺织产品带到欧洲、南非
甚至世界各地。

乘共建“一带一路”东风深
耕匈牙利市场

侨商陈亮是走出叠石桥、走向国际市
场的商人之一。陈亮在匈牙利主要销售家
居纺织品，他在匈牙利和波兰两地奔波多

年，致力于让家乡的纺织产品扬帆东欧，在
异国他乡开创自己的事业。2010 年，陈亮为
了能够把家纺产品生意做到海外，先后多次
到法兰克福和波兰等地考察，深入了解当地
民众的喜好，探寻产品畅销的秘密。

“我在考察时发现，欧洲民众对中国南
通生产的床上用品非常喜欢。在波兰，我
看到了很好的贸易机遇，便将‘出海’首
选之地锁定在波兰。”陈亮说。

2013 年，中国提出“一带一路”合作
倡议，匈牙利也成为最早与中国签署政府
间合作文件的欧洲国家之一。随着 2018 年
匈牙利市场环境改善，两国汇率持续稳
定，加之中匈合作不断深入，陈亮开始在
匈牙利推广叠石桥的家纺制品。

产品想要顺利进入匈牙利市场，首要
工作之一是保证产品能够适配当地需求。
陈亮参访匈牙利本地超市，观察各类产
品，发现床上用品的规格、型号与国内乃
至波兰销售的产品不尽相同。于是，他购
置当地各式产品作为样品，带回南通工厂
进行分析设计。“欧洲顾客对图案与花型的
喜好与国内市场大不相同，我们为匈牙利
市场设计了独特图案，力图贴合当地审美
与潮流趋势。”陈亮说。

叠石桥纺织品在国际化布局的道路上
做了不少有益探索，也获得了匈牙利市场
认可。叠石桥纺织品在布料和图案方面持
续研发，不断创新。通过陈亮等侨商的努
力，在匈牙利市场中，中国纺织品的需求
不断增长。

未来，陈亮计划利用网络平台的便
利，采用线上线下并重的销售方式，进一
步提升品牌的知名度和产品销量。陈亮认
为：“中国纺织市场供应链完善，无论是布
料、染色还是辅料等各环节，中国都能提
供一条龙服务。完备的产业链条在匈牙利
等地无法复制，成为中国纺织品在匈牙利
等地持久的竞争力。”

做中匈两国友好的桥梁

陈亮常年在匈牙利和中国两地生活，
几十年的从商经历中，他深深地体会到两
国之间的文化差异，也深深感悟到，深入

了解、求同存异、互相尊重是中匈两国人
民建立友谊的基石。

中国纺织品在匈牙利市场的发展前景
备受瞩目。陈亮表示，中国企业在欧洲国
家立足发展尤其需要注意知识产权保护问
题。当地政府和消费者知识产权保护意识
很强，在家纺领域，有些特定图案的使用
需要严格遵守相关规定，以免被认定为盗
用和抄袭。“这体现着中西方长期以来生活
和经商习惯的差异，我们必须理解和尊重
这种区别。”陈亮说。

语言和文化上的隔阂并没有成为陈亮
在当地生活和经商的障碍。在与匈牙利生
意伙伴、邻居等当地民众交流时，陈亮感
受到了匈牙利人民对中国的热情友好。“现
在很多匈牙利人很喜欢吃中国菜。匈牙利
的中国火锅店生意兴隆，我们买中国的食
材也非常方便。”

通过经贸合作，像陈亮一样的侨商们
不仅推动了中国产品走向国际市场，同时
也向更多的人介绍着中国的发展和进步，
改变当地人对中国的传统印象。“过去，很
多外国人认为我们中国人的生活水平不
高。”陈亮经常在与匈牙利朋友聊天时，向
他们介绍中国在各个领域的进步，并鼓励
他们亲自到中国一探究竟。他说：“我的匈
牙利朋友从上海旅游回来，对上海的城市
面貌和设施感到惊叹，他们想不到中国的
发展如此之快！”

侨商们向当地人介绍中国的文化，成
为中匈两国友好关系的桥梁和推动者。他
们的努力加深了两国之间的相互了解，也
为未来的合作交流奠定良好基础。

“我们侨商通过商品对外贸易，将中国
的情况介绍到海外。我想，只有多讲、多
沟通，海外才会更加了解中国。”陈亮说。
在未来，他会继续致力于推进中匈经贸合
作，增进中国与匈牙利人民的友谊。

从一个籍籍无名的绣品市场，到扬名中外
的国际纺织品交易中心，叠石桥国际家纺城的
可喜变化离不开关键的“侨力量”。20世纪90
年代，叠石桥新一代华侨华人出海，前往匈牙
利、波兰等中东欧国家，把中国纺织品销往这
片遥远的土地。如今，这些纺织企业在匈牙利
开花结果，产品受到当地消费者的青睐。在匈
牙利落地生根的华侨华人也成为连接两国之
桥，讲述着生动的中匈友好故事。
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中匈经贸合作中的中匈经贸合作中的““侨力量侨力量””
徐令缘徐令缘 王王 聪聪

凤冠霞帔、同牢合
卺 、 结 发 执 手 …… 日
前，一场古典浪漫的中
式婚礼在西班牙东南部
城市阿利坎特市的一家
酒店举行，一对新人在
喜而不闹、华而不俗的
宋风雅韵中许下了终身
之约。

这场婚礼的策划人
叫吴帆，他曾在中国从
事中式婚礼策划超过 10
年。5年前，他来到西班
牙，开始在当地推广中
式婚礼。

“中式婚礼独有的仪
式 感 、 深 厚 的 文 化 底
蕴，使其成为西班牙华
侨华人婚礼的新时尚。”
吴 帆 近 日 接 受 采 访 时
说，如今有很多西班牙
华裔青年不再满足于千
篇一律的西式婚礼，而
是选择原汁原味的中式
婚礼。

最初，大多数人对
中式婚礼持谨慎态度。
吴帆说，虽然华裔青年
很感兴趣，他们的父母
也很支持，但由于西班
牙没有专业的中式婚礼
团队，他们担心婚礼效
果不佳。“为此我们培训
了一批专业的婚礼策划
和执行人员，从国内订
购了中式婚服和道具，
并向客户详细讲述婚礼
的流程和细节，渐渐打
消了他们的顾虑。”

吴帆介绍，中式婚
礼 按 照 朝 代 划 分 为 汉
制、唐制、宋制、明制
等，每种形式的婚礼都
会遵照历史上的习俗礼
节，并结合现代元素进
行简化和改良。受热播影视剧影响，近几年宋制
婚礼格外受欢迎。

吴帆的团队也会根据新人的喜好加入一些特
色环节。他举例道：“西式婚礼中新郎新娘需要交
换戒指，有的新人提出也想在中式婚礼上交换信
物。于是我们将戒指换成玉佩、玉镯等，也很契
合中式婚礼的氛围。”

去年2月，吴帆的团队在西班牙巴塞罗那策划
了首场“大宋婚典”，这对新人都是西班牙华二
代。为了还原宋制婚礼的细节，吴帆的团队提前
半年筹备，在婚服、道具、布景等的准备上都下
足了功夫。

他介绍，婚服用了 3个月在中国纯手工制作，
运用传统盘金绣工艺，以红色为主色调，用洒金
暗纹面料制作大衫，绣了龙凤、牡丹、祥云等纹
样；婚服中也加入钉珠工艺，将玛瑙、珍珠等点
缀其中，诠释古老东方的华美韵味。

“新郎新娘表示，这样特别的婚礼是他们一辈
子的纪念，现场嘉宾也都是第一次体验中式婚
礼，纷纷拿出手机拍摄记录。”吴帆说，嘉宾里有
不少人被“种草”，一位华人妈妈说想给女儿办一
场这样的婚礼，还有一对来自意大利的华人情侣
准备今年举办中式婚礼。

经过这些年的推广，选择办中式婚礼的人越
来越多。“还有很多西班牙人很喜欢中华传统文
化，尤其对中式婚礼着迷，他们也会找我们拍摄
中式婚纱照。”吴帆说。

吴帆表示：“中国的婚俗文化内涵丰富，需要
我们深入研究、用心传承。未来我们会继续把最
传统的中国婚俗带到欧洲，让更多人了解咱们的
礼仪和文化，感受穿越千年的中式浪漫。”

（来源：中新网）
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浙江余姚：四明湖初夏浙江余姚：四明湖初夏
近日,浙江省余姚市四明湖山清、水秀、霞美、空气新，景美如画。

胡学军摄 （人民视觉）

匈牙利布达佩斯的伊什特万一世雕像和自由桥。 新华社记者 孟鼎博摄匈牙利布达佩斯的伊什特万一世雕像和自由桥。 新华社记者 孟鼎博摄

中国叠石桥国际家纺城商户在运送已经销售的家纺产品。许丛军摄（人民视觉）
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42岁的奥地利华裔乒乓球运
动员刘佳出现在了 9 日马赛的巴
黎奥运会火炬传递现场。这是法
国本土的首站火炬传递，而刘佳
则成为参与本届奥运会火炬传递
的首位华人火炬手。

刘佳是以“集体火炬手”的
形式参与本站传递，这是巴黎奥
运会的一次创新之举——在集体
传递环节，多名火炬手作为一
棒、以“集体火炬手”的身份传
递。巴黎奥组委称此举在于吸收
更多的人参与到火炬传递之中，
践行“奥运更开放”的口号，同
时也借由集体传递的形式凸显

“更团结”的精神。
当天正值“欧洲日”，刘佳

所在的这一棒集体传递，由20多
位来自欧洲不同国家和地区的运
动员组成。其中既有奥运和残奥
选手、也包括夏奥和冬奥项目，
用刘佳的话说，这就像是一次

“大家庭的集会”。
“我觉得奥运会不光是竞技体

育，它同时也在传递一种信息——

世界是一家人。就像这种集体传
递，我们虽然来自五湖四海，从
事不同的运动项目，但一起庆
祝、一起传递火炬，我感觉大家
心里都有这种感受，就是希望世
界变得越来越好。”刘佳在接受
采访时说。

许多奥运火炬手都是由各传
递城市、法国各运动协会、其他
国家和地区奥委会以及赞助商等
利益相关方推荐产生。在这一棒
集体传递中，刘佳是被奥地利奥
委会推荐、作为奥地利运动员代
表参与传递的。

刘佳出生于北京，1997年15
岁时前往奥地利发展，随后加入
奥地利国籍，代表奥地利征战国
际赛场。1998年，她在欧青赛上
横扫女单、女双和混双三枚金
牌。2005年，她又拿到成年组的
欧洲锦标赛冠军。

从2000年起，刘佳代表奥地
利连续参加了 6 届奥运会。2016
年里约奥运会是她的高光时刻，
她作为奥地利代表团旗手参加了

开幕式。
“ 昨 天 在 这 里 看 到 火 炬 抵

达，我就感觉非常震撼。我们运
动员，不是每一个人都能当奥运
冠军，但我做过旗手，今天又能
当火炬手，感觉这辈子做运动员
真是值了。”刘佳在跑完火炬接
力几个小时后依然难掩兴奋。

目前刘佳在运动员的身份以
外，还培养奥地利当地的青少年
乒乓球运动员。同时她还在食品
行业工作，其所在的公司生产面
包预拌粉，在中国还有工厂。

“下个星期我要回一趟上海
参加一个食品展会，现在就是什
么都想继续做，什么都不想放弃。
但不管做什么，我的背景永远是
运动员，这是我的底色。”刘佳说。

在采访中还有一个细节，当记
者在这一棒传递的起跑点见到刘
佳并用中文向其打招呼时，许是听
到了倍感熟悉的中文或是看到了
同样的亚裔面孔，刘佳高兴地回应
记者：“对，对，我是中国人。”

（新华社电 记者肖亚卓）


